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始终注重从思想上政治上建设和

掌握部队，是我党我军的优良传统和

独特优势。当前，我军基层建设正面

临许多新情况新变化，基层官兵思维

方式和行为方式同过去相比有了很大

不同。时代变了，对象变了，教育必须

跟着变。

2021 年 4 月，《军队思想政治教

育规定》正式施行，对各级党组织落

实议教制度提出了明确要求。议教

工 作 如 何 开 展 ？ 议 什 么 、怎 么 议 ？

怎样才能发挥出应有作用？回答好

这些问题，有待于进一步探索和实

践。

西藏军区某边防团炮兵连指导员

杨帆，作为曾获优秀政治教员的“讲课

冠军”，在经历一番波折后，深刻认识

到开展党支部议教的重要性，并与支

部一班人就此展开了尝试。请看记者

发回的报道。 前段时间开展半年工作总结时，笔

者发现一个现象，有的同志只是把去年

的材料简单修改几处便上交了。问其原

因，得到的回答是“自己水平有限”。而

实 际 上 ，说 此 话 的 人 还 是 有 几 把 刷 子

的。仔细想想，这类话术在日常工作中

并不少见，有时领导部署工作任务，大家

不是争着承担、抢着负责，而是想方设法

推脱，嘴上的理由是“我水平有限，还是

安排其他同志吧”。

“水平有限”本应是一种清晰的自我

认知，但不知从何时起，被一些人当作逃

避责任、推脱工作的借口。其背后反映

出来的工作态度值得警惕。

有的人常把“水平有限”挂在嘴边，用

以自我暗示、自我原谅、自我满足，如此一

来，努力学习、提升自身的紧迫感就消失

了，向先进对标、向一流靠拢的工作标准

就降低了，于是在工作中马马虎虎、敷衍

了事；有的人把“水平有限”当作遇事推诿

的“万能盾牌”，以掩盖自己工作缺乏动力

热情、不敢主动担当；还有个别同志虽然

在工作中不敢叫响“听我的、跟我上”，但

看准岗位编制空缺，却能喊出“看我的、让

我干”，不能不说是一种讽刺。

金无足赤，人无完人。敢于承认自己

能力不足、水平有限值得肯定，但怕的是，

有的人习惯了“水平有限”而变得不思进

取。要知道，一切伟大成就都是接续奋斗

的结果，一切伟大事业都需要在继往开来

中推进。没有努力，哪来收获？作为新时

代的党员干部，我们要端正态度，树立正

确的事业观、政绩观、奋斗观，常照“镜

子”、找准“病灶”，清扫思想上的“尘埃”。

一方面，以强烈的事业心和高度的责任

感，积极担当、主动作为，补齐能力短板，

认真对待组织交代的每一项工作，以更高

的标准、尽最大的努力交出优异的成绩

单；另一方面，各级领导也要负起管理责

任，对工作消极的同志旗帜鲜明地批评，

对工作积极的同志进行褒扬奖励，教育引

导全体干部树立正确的价值追求，防止干

多干少一个样、干好干坏一个样。

有句话说得好：“很多失败不是因为

能力有限，而是因为没有坚持到底。”谦

虚可以停留在嘴上，但奋斗必须落实到

行动中。只有不断努力提高，才能更好

地干事创业；只有人人履职尽责，才能真

正推动单位建设全面进步。

漫画绘制：杭瑞凯

别拿“水平有限”当托辞
■崔晓明

近日，武警陕西总队新兵

团开展夏季练兵活动，提升新

兵军事基础素质，培养过硬战

斗作风，为新兵下连后胜任岗

位奠定坚实基础。

图①：队列训练。

图②：刺杀训练。

李 淼摄

夏日淬火

“有了‘军营顺风车’，就多了一种出

行方案，基层中队官兵出行难问题得到

了有效解决。”8 月上旬的一天，武警安

庆支队潜山中队司务长何伟计划前往机

关办事，出发前他上网查询本周支队行

车计划，发现刚好有一辆车顺路，便与带

车干部取得了联系。

7 月下旬，为方便基层官兵到机关

办事，武警安庆支队开通了“军营顺风

车”。“这是我们推进服务基层工作的一

次探索。”该支队领导介绍说，他们现在

定期在支队强军网上公布一周行车计

划，行车路线、时间、车型、可搭乘人数、

带车干部联系方式等信息一目了然。有

乘车需求的官兵可自行查询，并提前联

系带车干部进行预约。

“军营顺风车”服务的推出，源自该

支 队 保 障 处 处 长 郑 勇 峰 的 一 次 偶 遇 。

那天，他在一个基层中队检查完工作准

备返回机关时，恰巧碰到一名战士拖着

行李去搭乘地方客运班车前往机关，便

邀请这名战士上了自己的车。这件事

让郑勇峰深受触动。回到机关后，他马

上组织保障处助理员们深入基层调查

用车需求。

他 们 了 解 到 ，一 些 基 层 中 队 距 离

支队机关较远，且驻地客运班车较少，

官 兵 们 前 往 机 关 办 事 不 方 便 ，有 时 稍

不 凑 巧 就 会 错 过 末 班 车 。 而 与 此 同

时 ，虽 然 经 常 有 公 务 车 辆 往 来 机 关 与

基层，但因为信息不对称，基层官兵并

不 掌 握 这 些 情 况 ，某 种 程 度 上 造 成 了

用车资源的浪费。

随 后 ，保 障 处 将 这 些 情 况 整 理 上

报 支 队 党 委 ，并 提 出 开 通“ 军 营 顺 风

车 ”的 想 法 ：一 方 面 ，根 据 每 周 工 作 计

划和任务实际，整合用车需求，统筹派

遣车辆；另一方面，在支队强军网公布

行车安排，实行搭车预约制，助力解决

基层公务用车难题，既节约资源，又能

服务官兵。

“原本准备打车去机关领取军属保

障卡，没想到被‘军营顺风车’直接送到

了目的地，让我免去了路上的奔波。”该

支队宿松中队指导员陈鹏飞谈起自己前

两天的经历，不禁感慨，“机关服务基层

工作更加细致周到，让基层享受到了更

多便利！”

武警安庆支队——

“军营顺风车”便利官兵出行
■陈 刚 华文生

“营连军事训练档案填写符合规定，

但归档混乱不便于回溯，建议分类整理并

按需购置文件夹……”前不久，第 73集团

军某旅交班会上，机关督导组在通报问题

的同时提出了改进建议和解决办法。不

少营连主官感慨：“现在督导检查奔着解

决问题去，让人不再如坐针毡。”

“以往，机关督导检查事无巨细，从训

练走偏落虚，到室内落灰留尘，问题不分

大小，一经发现都会被通报。”在某营教导

员向成龙看来，机关督导检查就是为了发

现问题而发现问题，搞得基层看到工作

组就很紧张，唯恐避之不及。不只是向成

龙有这样的感受。一次调研中，一些基层

干部也反映机关督导检查存在通报问题

多、解决难题少等情况。

这一调研结果引起了该旅领导重

视：“机关督导检查的目的是指导帮带基

层抓管治训，通报问题只是辅助手段。

重通报轻帮带的做法本末倒置，机关应

该改进工作方式。”

随后，旅机关对照《军队基层建设纲

要》自查自纠，同时规范了督导检查工作

方法，明确督导检查要以帮带基层为目

的，对发现的问题，基层当场能整改的小

问题不通报，聚力推进但尚未解决的问

题少通报，确实无力解决的难题，机关要

全力帮助解决。

前几日，作训科科长何允成在某连

督导检查时发现，官兵们在训练中暴露

出战场意识不强的问题。他仔细了解得

知，该连相关专业骨干已于去年退役，目

前面临人才青黄不接的情况。在通报问

题时，何允成不仅附上了相关专业学习

资料，还帮助该连协调其他单位专业骨

干前来组训示教。

机关督导检查不再盯着通报批评，

而是注重纾困解难。此举一出，得到基

层官兵广泛好评。他们普遍反映，许多

工作训练生活中的难题在机关的帮带下

得到有效解决，基层聚焦练兵备战的心

思精力更足了。

第 73 集团军某旅——

机关督导组注重纾困解难
■郭鹏程 付孟哲

基层之声

新闻前哨

看着手中的优秀政治教员证书，西

藏军区某边防团炮兵连指导员杨帆激动

地说，自己能收获这项荣誉，归功于连队

党支部坚持开展议教工作。

2019年，当时还是排长的杨帆获得

了团优秀政治教员比武第一名。两年

后，他被任命为机步营炮兵连指导员，

但履新后的第一堂思想政治教育课，这

个曾经的“讲课冠军”却遭遇了失败。

那是一堂以“艰苦奋斗”为主题的

教育课。杨帆滔滔不绝讲了近两个小

时，台下官兵却听得分心走神，一名战

士甚至在台下小声接话，这让他十分

尴尬。

课后，杨帆专门叫来接话的战士询

问原因。这名战士说，因为杨帆讲的内

容，以前连队干部都讲过，大家对这些

故事太熟悉了，再讲也没有什么新意。

杨帆反问：“他们有我讲得这么生动

吗？”战士回答说：“那倒没有，但授课的

思路和故事是一样的，经常说完上半

句，就知道下半句要说啥。”

“讲课冠军”为什么讲不好连队的

教育课？杨帆没有气馁，决定继续一探

究竟。

一班班长陈文军的话对他启发很

大：“艰苦奋斗教育，连队组织过很多

次，翻来覆去就是那几个耳熟能详的

故事。这些故事固然能教育官兵，但

听得多了，同志们的兴趣就会降低。

何不多讲讲身边人身边事，这样大家

才能更受触动。”

一语点醒梦中人。杨帆冷静一想，

自己确实对战士们接受过哪些具体教

育、听过哪些典型事例、思想实际如何

等情况掌握不够，如果没有干部骨干的

提醒，他根本意识不到这些问题，只是

为了完成教育任务而组织教育授课。

在支委会会议上，杨帆坦言，搞好

教育不能仅靠指导员的一己之力，必须

依靠组织的力量、集体的智慧，用好支

部议教这个有力抓手。这也是对《军队

思想政治教育规定》的贯彻落实。

2021 年 4 月，《军队思想政治教育

规定》印发施行，明确提出坚持议教制

度。对基层单位党组织而言，就是结合

分析单位建设形势议教，利用开展重要

教育、遂行重大任务、发生倾向性问题

等时机，根据需要及时议教。

但做好议教工作，一些现实难题摆

在他们面前。比如，一些干部骨干对新

出台的法规文件学习掌握不深，个人能

力素质也存在短板。更为重要的是，思

想政治教育没有“米秒环”，不像军事训

练、后勤保障等工作可以量化分析，所

以很难精准衡量评估其成效。再加上

连队工作任务繁重，要把议教制度落实

好，必须加强统筹、求实得法。

“一定要坚持做下去。”对此，该连

党支部一班人态度坚决。他们认为，组

织党支部议教，更有利于摸准官兵思

想、抓住现实问题、明确授课重点，为教

育有的放矢立起靶标。

于是，一套以集体备课、集体授课、

集体总结为主打造连队思想政治教育

精品课的议教方法就此诞生。该连党

支部定期组织班长骨干分析官兵思想

状况，研究确定教育内容，同时对政治

教员的职务身份不作限制，明确人人都

是施教者，谁适合讲什么课就由谁讲，

教育效果由全体官兵评定。

一次，杨帆提出要面向全连官兵开

展婚恋观教育。但由于缺乏经验，他准

备的课件部分内容脱离实际。在支部

议教时，干部骨干对此提出了不同意

见。而连长杨帅的看法让人眼前一亮，

杨帆便提议这次教育课由连长主讲，得

到大家认可。事实证明，这个决定非常

正确，许多战士课后反映，婚恋观教育

年年组织，这次收获最大。

“支部议教对提升教育质量很有

帮助。”在团里组织的优秀政治教员比

武开始前，杨帆将准备参赛的教育课

《“炮手就位！”你准备好了吗？》在连队

进行了试讲。随后，干部骨干和战士

代表再次聚在一起展开点评。“非炮兵

连队的战士可能听不懂里面的专业术

语，建议在开头解释铺垫一下”“第一

部分‘找准立身军营的基准射向’内容

稍显单薄，应结合当前人员结构特点

进一步补充完善”……

在充分听取大家的意见后，杨帆对

课件进行了修改。这样一堂集众人智

慧的教育课，让杨帆不仅在团里组织的

授课比赛中获得第一名，还接连在军分

区和军区优秀政治教员比武中相继夺

冠。杨帆说：“是党支部坚持议教，为我

的授课赋能增色！”
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